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CLAUDIA RUIZ: Buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la teleconferencia 

de liderazgo: “Conozca a los candidatos de liderazgo – Elecciones 2020” 

este jueves 21 de mayo de 2020 a las 23:00 UTC. En la llamada del día de 

hoy en el canal de español tenemos Sergio Salinas Porto, Harold Arcos, 

Vanda Scartezini, Luis Martínez, Lito Ibarra, Antonio Medina Gómez, 

Mónica Trochez, Gilberto Lara, Abdias Zambrano, Adrián Carballo, 

Augusto Ho, Yolesin Vos y Sylvia Herlein Leite. Acaba de entrar en la 

llamada. Por parte del personal tenemos a Heidi Ullrich, Silvia Vivanco y 

mi persona, Claudia Ruiz, administrando la llamada del día de hoy. 

También tenemos a Marcelo Rodríguez, que está entrando en la llamada 

en este momento. Los intérpretes que nos acompañan en el canal de 

español son David y Marina. En el canal de francés Claire y Camila. En 

portugués Bettina y esperanza. Antes de empezar quisiera pedirles a 

todos que por favor digan su nombre al tomar la palabra y tengan su 

línea en mudo para prevenir el sonido. Muchas gracias. Con esto le paso 

la llamada a usted, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Claudia. Es un gusto estar con ustedes otra vez en la 

semana. Estuvimos el lunes y ahora en el día de hoy. Hoy tenemos como 

ustedes saben esta llamada que es muy importante porque vamos a 

escuchar a nuestros candidatos a vicepresidente. A Vanda Scartezini, 

quien es candidata y ya por aclamación delegada del ALAC ante el 

NomCom. En esta llamada también hay otros temas de interés que 

seguramente tomemos unos minutos para charlarlos más tarde, luego 

de escuchar a nuestros candidatos. En principio le voy a dar la palabra a 
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nuestro secretario, Harold Arcos, para que comience a hacer lectura del 

orden del día. Adelante, Harold. Muchas gracias. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Sí. Bienvenidos todos a la llamada propuesta para el día 

de hoy en este conocer a nuestros candidatos en este proceso de 

elección. En el punto tres tendremos la introducción y propósito de la 

llamada a cargo del staff donde se explicará la metodología. En el punto 

cuatro tendremos la presentación propiamente dicha de nuestros 

candidatos para la posición de vicepresidente, la presentación de cada 

uno de ellos, incluyendo aquellos que han sido por aclamación. Tendrán 

cinco minutos por cada candidato y luego compartir su visión sobre 

LACRALO y sus respectivas posiciones en este particular. Uno de ellos 

nos ha informado que tenía un compromiso previamente adquirido, el 

Dr. Augusto Ho. Por tanto, se le ha facilitado que inicie su presentación 

en este orden. 

 Cada uno de ellos tendrá unos cinco minutos de presentación y luego 

tendremos las preguntas y respuestas para cada uno de ellos. Para ello 

disponemos de 30 minutos. 10 minutos por cada candidato. Las 

preguntas serán tomadas en el mismo orden en el cual se presentaron 

ellos. Finalmente tendremos un cierre y con esto concluiríamos la 

agenda del día de hoy. No teniendo ningún otro punto previsto, te cedo 

la palabra y con esto damos por adoptada la agenda. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Harold. En este momento es necesario hacer una 

introducción y propósito de la llamada. Esto le corresponde al staff. 
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Silvia Vivanco va a tener unos minutos para poder contarnos por qué 

estamos aquí. Adelante, Silvia. 

 

SILVIA VIVANCO: Hola a todos. Muchas gracias, Sergio. Conforme a lo establecido en el 

calendario de elecciones, el cual está publicado en la página wiki, el 

propósito de esta llamada es dar a los candidatos la oportunidad de 

presentarse y tomar preguntas de los miembros de LACRALO. Como 

saben, la posición de vicepresidente tiene tres candidatos. Es importante 

notar que el ganador tomará la posición inmediatamente después de la 

conclusión de las elecciones, ya que el puesto de vicepresidente en este 

momento se encuentra vacante por renuncia. El periodo a contemplar es 

desde ahora hasta octubre de 2021 y desde el 2021 al 2023 de acuerdo a 

los principios operativos de LACRALO, el vicepresidente 

automáticamente se convierte en presidente de LACRALO conforme a lo 

establecido en los principios operativos artículo 8A. Las obligaciones del 

vicepresidente también están contenidas en dicho documento, artículo 

10 de los principios operativos de LACRALO. También tendremos la 

oportunidad de escuchar a la candidata única por aclamación de 

delegada ante el NomCom, Vanda Scartezini. 

 La metodología, como dijo Harold, es un total de 20 minutos, cinco 

minutos para cada candidato para que dé una breve presentación de sus 

credenciales. Luego va a haber la sección de preguntas y respuestas en 

el mismo orden de la presentación. Como metodología, por favor, 

realicen las preguntas levantando la mano en el chat o escribiendo en el 

chat. El staff va a estar atento. Por favor, especifiquen a quién va dirigida 

la pregunta. Al final tendremos una ronda final de cierre de tres minutos 
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para cada candidato. Esto es todo. Con esto te doy la palabra, Sergio, 

para el siguiente punto de la agenda. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Silvia. Como es de rigor, vamos a comenzar a escuchar a 

nuestros cuatro candidatos presentes. Veo a Lía dentro de la llamada y 

me pone muy feliz que haya podido entrar porque tenía problemas 

también con el password. Voy a darle la palabra en primer término a 

Augusto Ho. Le voy a pedir a Silvia o a Harold que pongan en el chat sus 

EoI para que las puedan ver aquellos que todavía no han podido ver su 

currículum y su presentación de interés para ser candidato a 

vicepresidente de LACRALO. Augusto, como ya han anunciado antes, 

tenemos solamente cinco minutos por candidato. Sería muy interesante 

que podamos cumplir con nuestra agenda. Adelante, Augusto, y 

bienvenido. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias. [inaudible] quiero verificar que me estén 

escuchando correctamente. Espero que sí. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Te escuchamos muy bien, Augusto. Adelante. 

 

AUGUSTO HO: Perfecto, gracias. [inaudible]. Soy Augusto Ho. Soy nacido en la ciudad 

de Colón, República de Panamá. Soy el hermano menor después de 

cuatro hermanas, hijos de un matrimonio que duró 42 años. Siempre 

estuvo muy compacto y sigue compacto en la medida de lo posible a 
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pesar de esta situación actual. Tuve estudios en el Colegio de La Salle 

toda mi vida. Posteriormente realicé estudios [inaudible] y ciencia 

política en la Universidad de Panamá. A ello le siguieron una serie de 

grados, posgrados, maestrías y posgrados que me formaron no 

solamente en la ciencia del Derecho sino en la docencia superior. 

[inaudible] toda vez que aquí en Panamá por ley nosotros los que 

aspiramos a ser docentes tenemos que cumplir con ese requisito sine 

qua non estar formados también para poder enseñar. 

 Me acompaña una carrera docente de 27 años en diferentes 

universidades locales. He tenido la oportunidad de participar y dirigir 

algunas entidades aquí localmente como internacionales. Sobre todo 

particularmente ONG dedicadas al derecho y la tecnología. Así las cosas, 

fui honrado en el año 2001 para presidir la Comisión de Informática 

[inaudible] del Colegio Nacional de Abogados de Panamá. 

Posteriormente ingreso a la Federación Iberoamericana de Asociaciones 

de Derecho de Informática en el año 2000 y 15 años después me 

convertí en su presidente electo en unas elecciones limpias y prístinas en 

la ciudad de Medellín, Colombia. 

 He sido consultor externo del Ministerio de Comercio e Industria de 

Panamá en materia de sello de confianza y documentación electrónica. 

También actualmente participo o, mejor dicho, coordino el Instituto de 

Derecho y Tecnología de la Universidad Santa María la Antigua, que es la 

universidad privada más antigua del país. Este instituto a su vez es el 

primero en una universidad a nivel nacional, el cual fue una idea propia 

que planteamos ante las autoridades académicas de la universidad y fue 

recibido con beneplácito. Hemos acumulado una serie de experiencias 

por todos estos años de trabajo, tanto en el plano privado a nivel 
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nacional como a nivel internacional lo que nos ha dado un bagaje y un 

sondeo de cómo están de alguna manera las cosas en el ámbito no 

solamente local sino internacional. 

 Así las cosas, visto desde la óptica de la docencia, he tenido la 

oportunidad de interactuar evidentemente con muchos jóvenes y he 

notado algunos detalles en ellos que creo que pueden mejorarse o 

ayudarlos a mejorar. ¿En qué sentido? Hoy día, los jóvenes estudiantes o 

los jóvenes en particular piensan que conocer Internet simple y 

llanamente es utilizar una aplicación y me parece que ese es un error. 

Definitivamente tienen que involucrarse más. Tener las capacidades 

[inaudible] de sumar gente joven y dinámica pero ojo, también tengo 

facilidad de habla con las personas mayores. Eso en alguna medida me 

permite tener una comunicación abierta con ellos horizontal de manera 

tal que muchos de ellos me han confiado que se sienten desplazados por 

la tecnología y que quisieran de alguna manera involucrarse. Me parece 

interesante el planteamiento. Creo que son figuras en ambos extremos 

de la línea de vida que hay que integrar. Unos pueden aportar, otros 

también. Otros están deseosos de aprender y de participar como 

sociedad civil de organizaciones como estas. 

 Yo podría [inaudible] que me comprometería a ocuparme de esos 

grupos de manera tal que tengan participación activa y conozcan más 

organizaciones de esta naturaleza. He mostrado de alguna manera el 

liderazgo y algunas iniciativas. Soy pionero en mi país en materia de 

derecho y tecnología con 27 años de experiencia. Creo que se está 

cumpliendo mi tiempo. Espero que esta presentación personal les haya 

servido pero quedo abierto evidentemente a cualquier consulta que 

tengan a bien formular. Gracias. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Augusto Ho. Ahora le toca la palabra a Lía Hernández. 

Lía, tienes un timer puesto en la pantalla. Vas a tener cinco minutos para 

poder exponer. Adelante, Lía. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Hola, Sergio. Hola a todos. Qué tal. Quisiera saber si el staff recibió mi 

presentación en la cual me voy a apoyar para dar la presentación de mi 

candidatura. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: No lo sé. Ahora lo voy a consultar con el staff. Dame un segundo, por 

favor. Claudia, Silvia, ¿han recibido algo de esto? 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Lo envié tanto al staff como a Harold, al secretario. 

 

HAROLD ARCOS: Hola, Lía. ¿Habrá sido reciente? 

 

CLAUDIA RUIZ: Hola, Lía. No sé si puedes ver en la pantalla que necesito acceso al 

documento. Es lo que pasa. No hay [inaudible]. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Okey. Solo tienes que darle autorización al entrar. 
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CLAUDIA RUIZ:  Hola. Ya le doy acceso. No he recibido el mail pidiendo acceso. Ya. ¿Lo 

pueden mirar en la pantalla? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, Claudia. Lo estamos viendo. Gracias. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Perfecto. Buenas tardes. Buenas tardes a todos y a todas. Mi nombre es 

Lía Hernández. Pediría que por favor me ayudaran pasando las 

diapositivas. Yo no tengo acceso a desplazarlas. Mi nombre es Lía 

Hernández. Estoy licenciada en Derecho y Ciencias Políticas en la 

Universidad de Panamá, además de tener especialización de máster en 

Derecho en las Nuevas Tecnologías en la Universidad de Bolonia, Italia, 

universidad más antigua del mundo occidental, y en Derecho de las 

Telecomunicaciones en la Universidad Carlos III de Madrid. 

 Mi formación o mi área de trabajo se ha desenvuelto en los últimos ocho 

años en torno a los temas de gobernanza de Internet, liderando la 

organización IPANDETEC, primero en su cargo de presidenta y luego 

asumiendo la dirección ejecutiva del mismo. Junto con el equipo de 

trabajo de IPANDETEC creo que se encuentra presente [inaudible] 

coordinador de políticas públicas en esta llamada y el cual participa de 

manera muy activa en varios grupos de trabajo como el de policy y las 

llamadas mensuales de LACRALO. Igualmente, IPANDETEC en la tercera 

diapositiva pueden ver que somos la primera ALS panameña en haber 

sido incorporada o haber seguido la solicitud de ingreso a LACRALO. Esto 

fue en el año 2014, posterior a mi casi introducción en el mundo de la 
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gobernanza de Internet al haber participado como becaria en el evento 

más grande en temas de Internet. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Lía, ¿estás con audio? 

 

SILVIA VIVANCO: No la escuchamos. Claudia, por favor, ¿puedes chequear qué pasó? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ahí está. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: …en Panamá, en los cuales me desenvolvía. Pasó a ser un poco más de 

activismo digital y dedicarnos a ver el tema de las políticas públicas de 

Internet. Si pueden pasar a la diapositiva tres, por favor. Es así como en 

el año 2014 se nos admite como la primera ALS miembro de LACRALO. 

Posteriormente y después de mucho aplicar para poder tener la 

oportunidad de ser fellow de ICANN he participado como fellow de 

ICANN en tres ediciones. La 61, la 63. La 61 fue en Puerto Rico, la 63 en 

Barcelona y la 65 en Marrakech. Igualmente, en la edición 62 de ICANN 

que fue en la ciudad de Panamá en junio de 2018 colaboré junto con el 

vicepresidente de ICANN para América Latina y el Caribe, Rodrigo de la 

Parra, en una cantidad de eventos en los cuales buscaba involucrar a los 

diferentes actores multisectoriales del ecosistema de Internet 

panameño en las actividades de esta reunión de ICANN. 
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 En la siguiente diapositiva podrán ver el papel que he desempeñado 

[inaudible] de la gobernanza de Internet participando durante cinco 

años seguidos en los últimos cinco foros de gobernanza de Internet, ya 

sea como participante o como panelista en calidad de miembro de la 

sociedad civil. Igualmente, en el año 2017 IPANDETEC como organización 

de la sociedad civil del ecosistema de Internet centroamericano 

participó y fue el host de la décima edición del foro de gobernanza de 

Internet de América Latina y el Caribe, LAC IGF, en el cual muchos de 

ustedes estuvieron presentes. Actualmente y desde el año 2018, enero 

de 2018, ejerzo mi cargo junto a dos de mis compañeras de la sociedad 

civil como una de los miembros del comité de programas de este evento, 

que este año tendrá su edición virtual en el mes de agosto. Igualmente, 

soy la coordinadora y [inaudible] del capítulo local del IGF Panamá, que 

hoy tuvimos una actividad del IGF [Fem], promoviendo así también el 

espacio de las mujeres en este tipo de discusión. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿Claudia? Perdón. 

 

SILVIA VIVANCO: No escuchamos a Lía. 

 

CLAUDIA RUIZ: Creo que es su conexión. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: …como también a nivel centroamericano. Creo que seríamos una muy 

buena representación, no únicamente en mi condición y rol de mujer. 
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Creo que en esta junta directiva no hay… ¿Hola? ¿Me escuchan? 

[inaudible] una mujer dentro de los cargos directivos sino también por el 

papel que realizamos al interno del ecosistema del Internet 

centroamericano, donde colaboramos en muchos proyectos. De 

Guatemala a Panamá, IPANDETEC tiene presencia a través de sus 

voluntarios y sus colaboradores, los cuales pueden ver en la última 

diapositiva. Como no puedo mover no lo pueden ver pero muchas 

gracias por su tiempo. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias a ti, Lía, por hacer tan ajustado. Vi que estabas hablando a mil. 

Espero que los intérpretes hayan podido traducir e interpretar todo lo 

que dijiste. Ahora tenemos como tercer expositor a Luis Miguel 

Martínez, de México. Tenemos dos de Panamá y uno de México. Luis, 

adelante. Tienes tus cinco minutos para poder expresarte. Gracias. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Muchísimas gracias, Sergio. Muchísimas gracias a todos. Me da mucho 

gusto saludarlos. Muchas caras y nombres conocidos. Espero que todos 

tengan salud. Para quien no me conoce, yo soy Luis Miguel Martínez. 

Soy un ingeniero electrónico de México. Después hice mis posgrados en 

Inglaterra, donde obtuve mi doctorado en Desarrollo de Sensores e 

Ingeniería. En mi vida me he dedicado a muchas cosas, sobre todo a la 

parte que tiene que ver con las tecnologías de la información y la 

comunicación y el Internet y su impacto en la sociedad, empezando por 

la educación, yendo hacia las redes comunitarias, la radio comunitaria.  
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 He tenido muchas oportunidades de conocer cómo se ven nuestras 

organizaciones desde diferentes perspectivas de la Internet. Fui 

presidente de ISOC México. Recientemente terminé ese encargo y 

también fui recientemente candidato al Board de ISOC. Estamos 

pasando por un momento complicado. En todas las organizaciones, en 

todos los espacios en los que podemos dar nuestra voz. Invito a todos a 

reflexionar sobre qué papel está jugando LACRALO o ha jugado LACRALO 

recientemente en ICANN y su ecosistema. 

 Probablemente la mitad de LACRALO tenga su origen en ISOC. ISOC 

tampoco le está viendo sencilla. Creo que es un momento de unidad. En 

lugar de hablarles de mis ventajas y todo lo bueno o malo que puedo 

tener creo que es un momento que quiero aprovechar para llamar a la 

unidad a regresar y aprovechar este momento mundial en el cual le 

podemos dar un reset a lo que hacemos. Si vemos en perspectiva, 

LACRALO es un espacio muy complicado de entender porque las 

discusiones son eternas. Hablamos, hablamos, hablamos y algunos 

solamente leemos y perdemos mucho tiempo leyendo y no acabamos de 

aterrizar las cosas. Eso no nos está ayudando como región. 

 También creo que en términos de competitividad tenemos que abrir el 

espacio a nuevas voces, a voces jóvenes que nos hagan pensar distinto, 

que nos hagan ver que el discurso es el mismo de hace 10 años. Eso a fin 

de cuentas, quienes están alejados de la organización formal de la 

Internet lo ven como algo lejano, extraño en todo el asunto del PIR y del 

.ORG. Se dijeron tantas cosas que realmente dañaron a un lado y al otro 

que realmente como organización y como personas y como individuos y 

como personas que realmente amamos lo que surge y lo que es la 

Internet no debemos permitir que vuelva a suceder. 
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 Qué es lo que ofrezco yo. Mis manos y mi mente para ayudar a que 

LACRALO se vuelva dinámico, tome relevancia en el mundo. Eso implica 

cambiarle el pensamiento, irnos a un pensamiento donde haya más 

jóvenes participando. Me da muchísimo gusto escuchar que está Lía con 

esta voz animosa de los jóvenes. Yo soy de una generación que 

afortunadamente es el puente de muchas generaciones. Se lo digo a mis 

alumnos. En los 30 años que he sido profesor en la universidad, yo 

empecé siendo control remoto en la televisión blanco y negro en mi 

casa. Así empezó mi relación con la tecnología. Es eso, una invitación. Si 

confían en mí, depositar esa confianza. Si no, cualquiera de los otros 

candidatos puede ofrecer algo bueno pero privilegiemos el cambio. 

Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Luis Miguel. Es el turno ahora de Vanda. Como ustedes 

saben, Vanda Scartezini es una persona que participa muchísimo en 

nuestra región. Ha sido la única candidata por Mercosur para 

incorporarse al NomCom. Su aprobación por la región ha sido por 

aclamación. Ahora tiene sus cinco minutos. Una vez terminados los cinco 

minutos de Vanda rápidamente vamos a pasar de nuevo con preguntas 

ahora sí a nuestros candidatos. Hay alguno de los candidatos a 

vicepresidente que tiene que retirarse rápidamente. Entonces 

seguramente iremos enfocando las preguntas para que se libere rápido. 

Vanda, adelante. Tienes la palabra. 

 

VANDA SCARTEZINI: Hola a todos. Buenas noches a todos. Buenas tardes. Creo que la 

mayoría en LACRALO me conoce. Estoy en LACRALO desde 2008. Son 
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ingeniera electrónica con posgrados, especializaciones, tanto en 

tecnología como en sociología. Además del documento de expresión de 

interés enviado en español, en inglés, me gustaría solo destacar unos 

puntos de experiencia directamente relacionados con NomCom para 

que ustedes se queden más tranquilos con mi candidatura al NomCom. 

 He ocupado cargos de dirección en diversas juntas, fundaciones, 

empresas en mi vida profesional. Me confronté con diversas ocasiones 

donde tuve que seleccionar, entrevistar a presidentes, directores y 

miembros de juntas. Como miembro de la junta de ICANN, también tuve 

la oportunidad de entrevistar y seleccionar tanto al CEO y al 

vicepresidente de operaciones como al vicepresidente de asuntos 

corporativos de entonces. 

 Fue viceministra dos veces en el área de Tecnología de la Información 

bajo la cual quedaba .BR. Allí me quedé hasta 2004. Presidenta de la 

Agencia Nacional de Marcas y Patentes. Administro clases de MBA en la 

Universidad de São Paulo, siempre en Tecnología. Como saben, fui 

presidenta de NomCom en 2012. Empecé en esta ocasión a hacer el 

NomCom más transparente, publicando procesos, fechas, etc. Enseguida 

como miembro de LACRALO en NomCom empecé a enviar reportes a la 

región mensualmente y desde entonces todos siguen esas prácticas. En 

los últimos años representé a LACRALO ALAC en los CCWG de revisión de 

NomCom y enseguida en vías de finalizar el CCWG de implementación 

de esta misma revisión. Por lo tanto, creo que puedo contribuir al 

NomCom, representar bien nuestra región con el compromiso de 

mantenerlos a todos debidamente informados del progreso de 

NomCom, respectando el secreto, por supuesto. Sigo aquí a disposición 
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para cualquier pregunta. Agradezco mucho a todos por su atención y por 

su apoyo. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Vanda. Un gusto escucharte. Dando por terminada la primera 

vuelta de cinco minutos para cada uno, voy a pedir que levantemos la 

mano aquellos que quieran hacer una pregunta. Yo tengo una pregunta 

que les voy a hacer a los tres. Mientras que todos piensan qué pregunta 

les quieren hacer a los candidatos, yo voy a hacer una primera pregunta 

que es cuál es su propuesta para la gestión de vicepresidente, si conoce 

qué es lo que tiene que hacer como vicepresidente, y luego, para 

proseguir con el trabajo que se viene haciendo en LACRALO, que ya 

sabemos que hemos avanzando muchísimo en el trabajo de la región. Se 

han generado grupos de trabajo. Estamos involucrados y liderando el 

tema de aceptación universal como uno de los temas que está liderando 

LACRALO en ICANN. Le voy a pedir primero a Augusto Ho que dé su 

opinión sobre eso. Luego a Lía Hernández y luego a Luis Martínez. 

Adelante, Augusto Ho. Tienes cinco minutos para expresarte. Si lo 

queremos hacer en menos, está bien también. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Sergio. Agradezco que me hayan dado la 

oportunidad de evacuar las preguntas primero porque tengo un 

compromiso ineludible en unos minutos. En efecto, miren, entiendo y 

siempre he sido una persona respetuosa en la jerarquía. Siempre he sido 

una persona respetuosa de los cargos. No les vacío los cargos. Trato de 

complementarlos. Por ello, en el caso de una vicepresidencia, 

evidentemente me corresponderá esto y muy consciente de que tengo 
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que trabajar de la mano con la presidencia actual. esta ha sido una 

situación que entiendo que ha sido irregular porque el cargo se ha 

abierto en función de una renuncia, siendo inesperada, obviamente, 

pero eso no merma la capacidad ni la posibilidad de que podamos 

ponernos de acuerdo con la presidencia actual por el [inaudible] falta 

por cubrir en ese cargo. 

 Yo creo en respetar los precedentes en ese sentido. Tendría que 

ponerme muy de acuerdo con la presidencia actual en todo caso para 

efectos de no solamente revisar lo que se ha hecho hasta el momento 

sino evidentemente reforzarlo. Eso desde la óptica de un bagaje que 

traigo de estar algunos años en estos temas. Definitivamente, ese 

reforzamiento, si descubrimos el camino por el que podemos aportarlo, 

pues bienvenido o inclusive podríamos no solamente darle seguimiento 

a lo que están haciendo los diferentes grupos de trabajo sino, de ser 

necesario, también podemos generar, de ser necesario, algún tipo de 

grupo nuevo que se pueda incorporar para hacer un trabajo más 

efectivo. Yo espero que me estén escuchando bien. ¿Sí? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, te escuchamos, Augusto. 

 

VANDA SCARTEZINI: Muy bien, Augusto. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Hay una persona más que ha levantado la mano. No sé si terminaste con 

la pregunta que te hice. Si no, le paso a… 
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AUGUSTO HO: Un segundo para terminar. Tenía el temor de que no se estuviese 

escuchando bien. Decía hace un momento que yo aprovecharía para 

generar grupos nuevos de ser necesario o si algunas funciones se 

pueden generar en otras personas. Muchísimas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Augusto. Tiene la palabra Lilian. Adelante, Lilian. 

 

LILIAN DE LUQUE: Gracias. Buenas tardes, buenas noches a todos. Esta es una pregunta 

para los tres pero que la conteste Augusto primero. Como futuro 

presidente de la región, porque esa es la finalidad del vicepresidente o 

de la vicepresidenta, es mantener también relaciones con todas las 

partes que conforman ICANN. Con los comités asesores, con las 

organizaciones de apoyo, con las constituencies. Quiero saber cómo 

manejarían esas relaciones entre la región y las demás partes que 

conforman ICANN. Esa es una pregunta que tengo. Después tengo otra. 

Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Lilian. Augusto, si quiere contestarla, le agradecería. 

Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Sí. Muchísimas gracias. Primero que todo, como estamos haciendo 

presentaciones, me corresponde aclarar que felizmente y gracias a dios 
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tengo la facilidad de hacer buenas relaciones humanas. Eso en primer 

lugar. Me parece que es indispensable. Tengo la facilidad de 

comunicarme con personas tanto jóvenes como un poco más maduras. 

Definitivamente conociendo los diferentes grupos que existen en todo 

este ecosistema, yo creo que podría darse muy buena relación 

horizontal de respeto como siempre ha sido con los diferentes actores 

de manera tal que puedan tomar en consideración las posturas de la 

región. Obviamente, eso lleva previamente consenso dentro de nuestro 

grupo. Perdonen que hable en plural ya pero viéndolo desde esta 

perspectiva definitivamente que sería exitoso poder llevar a otros 

niveles las inquietudes de la región para que sean tomadas en 

consideración con diferentes grupos asesores. Por ejemplo, que ahora 

mismo están en otros niveles. Yo lo que conozco, [inaudible] todo lo que 

está sucediendo en la realidad regional. Mi número uno, y modestia 

aparte, considero que conozco un poco la región de Latinoamérica, no 

solamente por visitarla sino por tener una red de colegas y de técnicos 

que estamos constantemente en comunicación y definitivamente el tipo 

de relación que siempre ha sido armónica, siempre ha sido respetuosa, 

siempre ha sido horizontal de manera tal que yo no veo ninguna 

dificultad por realizar lazos de trabajo en común con diferentes 

instancias, con diferentes niveles de grupos que existan en ICANN en su 

momento. Yo ofrezco eso, lo pongo sobre la mesa. Gracias por la 

pregunta porque me da la oportunidad de ello. A pesar de todos los años 

que tengo de estar interactuando con diferentes niveles y con diferentes 

grupos a nivel no solamente local sino internacional, felizmente no 

tengo problema de la comunicación con ellos. Creo que se podrían 

establecer muy buenas relaciones para conseguir a fin de cuentas 
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intercambiar ideas interesantes sobre los temas que nos pueden estar 

ocupando en ese momento. Muchas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Augusto. Resta preguntarle a la región si hay alguien 

más que quiera hacerle una consulta porque Augusto Ho debe retirarse. 

Adrián Carballo, adelante. Voy a pedir que sea la última pregunta porque 

ya no queda más tiempo para que pueda estar con nosotros el 

candidato. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Okey. Gracias. Bueno, para los tres candidatos la consulta es la siguiente. 

¿Cuál sería el aporte como nuevo agregado que creen que podrían 

generar hacia LACRALO? Sería esa puntualmente la pregunta para los 

tres. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Adelante, Augusto. Tienes la palabra. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Adrián, por la pregunta. Me permite reforzar algo de lo que 

puse en la documentación que ya ustedes tienen en la mano. Estoy en 

un momento profesional el cual me permite comprender todo el 

ecosistema que se estaba dando. Sigo sumando conocimientos, sigo 

sumando experiencia y uno de los elementos que quiero destacar es 

particularmente la interacción o la juventud. La juventud que en este 

momento yo siento que está un poquito desorientada en cuanto a estas 

políticas que se están estableciendo y que se está haciendo camino al 
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andar. Es una oportunidad para los jóvenes participar y aportar. No nos 

engañemos. No demeritemos la capacidad de los jóvenes. También 

tienen muchas inquietudes. También pueden aportar muchísimo a pesar 

de que a veces podamos pensar que tienen poca experiencia o que 

desconocen mucho. Sí hay que formarlos, sí hay que enviarlos. 

Definitivamente ya son [inaudible]. Les puedo confesar la forma de 

pensar de estas nuevas generaciones. Yo creo que una forma, un aporte 

interesante sería integrar a la juventud definitivamente para que sus 

inquietudes sean respondidas desde esta esfera, para que sus aportes 

sean atendidos desde este punto de vista. 

 A veces nos encerramos. A veces nos bloqueamos y pensamos que 

solamente debemos ventilar los temas que a nosotros nos interesan. 

Tenemos que abrir puertas, escuchar de un grupo, de otro grupo. 

Tenemos que comprender su forma de pensar. Hace un momento 

también lo mencioné. Es válido también el comentario para las 

personas, los adultos mayores, que también tienen inquietudes, que 

también quieren una cuota de participación y que están también muy 

interesados en dar algún aporte positivo. Creo que ese sería grosso 

modo un aporte interesante que podría darse para integrar o para hacer 

crecer no numéricamente nada más sino crecer en ideas, enriquecer 

todo el ámbito de posibilidades, el abanico de posibilidades que nos da 

el participar de una organización de esta naturaleza. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Augusto. Creo que lo voy a liberar del tiempo restante 

para que pueda concurrir a la otra teleconferencia que tiene. Muy 
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agradecido, lo voy a hacer extensivo de toda la región, por que haya 

participado de esta actividad. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias a todos ustedes. La verdad, hubiera apreciado muchísimo 

quedarme más tiempo pero tengo un compromiso ineludible. Les 

agradezco haberme dado, y a los otros participantes también, el 

haberme concedido esta posibilidad de participar y de colaborar 

primero. Muchísimas gracias a ustedes. Estoy a la orden siempre. Hasta 

luego. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Voy a hacer una pregunta a Adrián. ¿Tenías la mano levantada porque 

tenías otra pregunta? 

 

ADRIÁN CARBALLO: Perdón, perdón. Ya la bajé. Ya la bajé. Discúlpame. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ah, bien, bien. Muchas gracias. Lía. Les voy a contar ahora cómo es este 

proceso. Son tres minutos que pueden tomarse para responder. Ya hay 

dos o tres preguntas que se han tirado en el tapete. Si ustedes tienen 

anotadas, si no, se las volvemos a hacer para que ustedes las puedan 

tener presentes. Lía, ¿tienes presentes las preguntas que se hicieron? 

¿Lía? ¿Estás conectada? 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Si me las puedes recordar, por favor. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Yo te voy a hacer la mía. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Son muchas preguntas. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Le voy a pedir a Lilian y a Adrián que vuelvan a repetir la pregunta. Yo te 

voy a hacer la mía que es qué propones para LACRALO. Como 

vicepresidenta primero y luego en tu próximo cargo que va a ser el de 

presidenta una vez que termines este año de vicepresidenta, qué es lo 

que propones para LACRALO. Va a comenzar ahora el tiempo así que 

adelante, Lía. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Desde el momento en que ingresé o que comencé a involucrarme en 

estos temas de Internet, siempre comencé a ver que hay muy poca 

participación o muy pocos actores de la región a la que represento y en 

la que se encuentra mi país y mi organización, que es Centroamérica. 

Desde ese momento siempre me fijé como meta que era fundamental y 

primordial que muchos más actores centroamericanos estuvieran 

representados en LACRALO, en ICANN y en otros espacios de 

gobernanza de Internet. Si bien es cierto que estamos muy bien 

representados por un miembro del Board de ICANN como es Don Lito 

Ibarra, pero creo que también hace falta ese relevo generacional y a la 

vez esa incorporación de nuevos actores y de mujeres y nuevas ALS de 

Centroamérica para que puedan también dar una mano y apoyar el 
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trabajo que hacen ustedes. Yo de primera mano lo sé con las actividades 

y en las reuniones de ICANN a las que he asistido, el gran trabajo que se 

hace, antes, durante y después de las reuniones. 

 Sé perfectamente el trabajo que se hace como vicepresidente de la 

mano tuya como presidente y sé que es un gran reto y sobre todo sería 

un gran logro para la región centroamericana que una persona que ha 

pasado por otros cargos y por otras posiciones y por otros ecosistemas y 

por otros espacios dentro de la gobernanza de Internet también pueda 

ocupar un espacio dentro de LACRALO y poder cumplir como presidenta 

representado a mi región y procurando que ese trabajo que ustedes ya 

han hecho y que se ha mejorado muchísimo con el tiempo se pueda 

visualizar y lo puedan conocer porque creo que la falta de otros 

miembros y actores de LACRALO de Centroamérica se debe a la falta de 

conocimiento sobre qué es LACRALO, qué hace y por qué lo hacemos. 

Creo que ese es el papel que tenemos cada uno de nosotros en nuestras 

regiones. Muchas gracias. 

 

CLAUDIA RUIZ: Si estás hablando no te escuchamos. 

 

SILVIA VIVANCO: ¿Sergio? 

 

HAROLD ARCOS: Sergio, ¿estás activo? 

 



LACRALO Meet the Candidates Leadership Elections 2020-May21                ES 

 

Page 24 of 36 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Hola, ¿me escuchan? 

 

ORADOR DESCONOCIDO:  Sí, te escuchamos. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Disculpen. Estaba hablando solo como loco malo. Decía que, primero, 

gracias por la síntesis exponencial que tuviste, Lía. Segundo, hay una 

pregunta que también había hecho nuestra compañera Lilian, que es la 

directora del grupo de trabajo de comunicación de LACRALO. Me 

gustaría que Lilian la vuelva a repetir o la repita en realidad para que 

tengas presente cuál fue la pregunta de ella. Adelante, Lilian. 

 

LILIAN DE LUQUE: Gracias, Sergio. Repito entonces la pregunta para Luis y para Lía. ¿Cómo 

llevarían las relaciones entre la región de LACRALO valga la redundancia 

y todas las partes que conforman ICANN? Esencialmente resumida eso 

fue lo que pregunté a Augusto. Cómo serían esas relaciones entre la 

región con las demás partes que conforman ICANN. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Lilian. Adelante, Lía. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Muchas gracias por tu pregunta, Lilian. Pues miren, en LACRALO… ¿Sí? 

¿Alguien está hablando? 
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ORADOR DESCONOCIDO: Sí. Harold tiene el micrófono abierto. 

 

SILVIA VIVANCO: Por favor, cerrad los micrófonos. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Gracias. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Adelante, Lía. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Muchas gracias. Okey. Como todos saben, como todos sabrán, LACRALO 

es un mundo. Nunca se dejan de aprender cosas nuevas. Acorde al poco 

conocimiento que tengo sobre los procesos dentro de LACRALO tengo 

entendido que en cada uno de los espacios, tanto en ALAC como en los 

demás espacios existen voceros o personas que son como enlaces, los 

cuales ayudan a que se lleve la discusión de una mejor manera y 

también te ayudan a que te puedas enterar o estar actualizado de todos 

los procesos que se llevan dentro de cada una de las constituencies y 

demás. 

 Nosotros desde IPANDETEC además de ser parte como una ALS en 

LACRALO igualmente también somos partes como una constituency. 

Somos un miembro de la constituency de NCUC. Creo que son las dos en 

las que más nos movemos [inaudible] sociedad civil y estamos bastante 

familiarizados pero siempre que tenemos una duda o algo sobre algún 

tema, no dudamos en ponernos en contacto con esa persona de enlace 



LACRALO Meet the Candidates Leadership Elections 2020-May21                ES 

 

Page 26 of 36 

 

que nos pueda actualizar sobre el estado de las diferentes discusiones 

que tienen a lo interno de los diferentes comités asesores y grupos de 

apoyo. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lía. Te voy a pedir que en esta respuesta hables un poquitito 

más lento. Recuerda que tenemos interpretación en cuatro idiomas. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Cierto. Sorry. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Para poder ordenar la interpretación cuando hablamos muy rápido. Lo 

digo por propia experiencia porque muchas veces… 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Por respeto a los colegas del Caribe que reciben la interpretación al 

inglés. Okey. Lo haré. Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Exactamente. No, gracias a ti. Queda ahora Adrián. Adrián, habías hecho 

una pregunta. Por favor, repítesela a Lía y seguimos después con Luis 

Miguel. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Bueno, gracias. Sí. La consulta o la pregunta concretamente era cuál era 

el aporte concreto que podrían hacer a la RALO. Concretamente era eso. 

Con qué proyecto o con qué idea. Sumaría un tema adicional. De qué 
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tema también trabajarían la relación que tienen América Latina con el 

Caribe. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Adrián. Lía, tienes tus tres minutos. Adelante. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Hola. Mira, muchas gracias por tu pregunta, Adrián. Creo que los aportes 

que podríamos hacer a LACRALO serían muchos. 

 

ADRIÁN CARBALLO: No se escucha a Lía. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Lía, ¿estás ahí? 

 

VANDA SCARTEZINI: La perdemos. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Tiene que haber delay. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: …dentro del organigrama de LACRALO. Es fundamentalmente para 

promover la participación, uno, de las mujeres en posiciones de 

liderazgo en LACRALO y, dos, poder involucrar a muchas más personas o 

muchos más actores de mi región centroamericana. Creo que la mayoría 

de los que se encuentran presentes en esta llamada tienen 
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conocimiento o la mayoría los conozco, por supuesto. Hemos trabajado 

y colaborado de una manera ya sea directa o indirectamente y conocen 

el trabajo que tanto la organización que lidero como mi persona lo hace 

y sobre todo sé que es mucho el trabajo. No es únicamente atender a las 

llamadas mensuales y a los grupos sino que hay un trabajo por detrás. A 

lo mejor muchos de los miembros de las ALS no conocen y me 

comprometo a poder realizarlo de la mejor manera y a poder 

representar dignamente tanto a mi organización como a mi región 

centroamericana. Muchas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Lía. ¿Hay alguien más que quiera hacer alguna 

pregunta? Ahora tenemos el momento para seguir haciendo y si no, 

vamos a cortar y vamos a empezar de nuevo haciéndole las mismas 

preguntas y algunas más si surgen a Luis Miguel, a nuestro cantante 

dentro de LACRALO. Luis Miguel, no sé si necesitas que te repitamos las 

preguntas. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Sería demasiado que no me las hubiera aprendido. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muy bien. Muy bien, amigo. Adelante, Luis. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: De hecho, las voy a contestar un poco en desorden. Creo que el punto 

central que tenemos que recordar es el principio de múltiples partes 

interesadas. Eso nos resuelve lo que tiene que ver con la pregunta de 
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Lilian sobre la relación con otras organizaciones al interior de ICANN, en 

particular mi experiencia al acercarme a NCUC y a ALS es que todo fluye 

cuando hay un pensamiento de multistakeholder o de múltiples partes 

interesadas que nos permite construir una relación a partir del respeto 

al interés de la otra parte. 

 Ahora, qué es lo que pasa en LACRALO. LACRALO es una organización de 

bloques. Básicamente, podrían ser tres grandes bloques en los que se 

podría fragmentar LACRALO, algo que no queremos. Ninguno de 

nosotros quiere que LACRALO se fragmente. Al contrario, lo que 

queremos es la unidad y que dejemos de lado un poco esos intereses 

que lo único que han logrado es convertir la acción en una discusión 

infinitamente larga. Eso creo que tiene que cambiar. Creo que desde una 

presidencia tiene que haber una parte activa entre la coordinación de los 

miembros de LACRALO para generar acción para tener resultados que 

impacten a toda la región. A la vez tiene que construir consenso. Si no 

logra construir consenso, no es posible construir una relación de 

múltiples partes interesadas. Por lo tanto, no es posible construir una 

relación a futuro. 

 Aquí el timer fluye pero como las estoy contestando en desorden… En el 

caso de la pregunta de Adrián, ante todo hay que reconocer el gran 

papel que la escuela de gobernanza del sur ha tenido en la región en la 

formación de personas aptas para desenvolverse en un entorno de 

múltiples partes interesadas. Gracias a la escuela de gobernanza del sur 

se entiende más sobre qué son las RALO, que son las ALS. Este 

conocimiento no fluye. Parece ser que tenemos ese amor por lo 

endogámico que no nos permite expandir hacia otras organizaciones en 

la región la importancia y relevancia de LACRALO. Eso, insisto, como 
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empecé platicando, nos lleva a un clima en el cual estamos no detenidos 

porque la discusión sigue, el diálogo sigue pero seguimos dándole 

vueltas a lo mismo. Necesitamos un pensamiento joven. 

 Finalmente, regresando a tu pregunta, Sergio, creo que hay en LACRALO 

algunas cosas que deben ser corregidas. Uno, romper desde la 

disrupción el ciclo en el cual estamos. A lo mejor a nosotros nos gusta 

estar haciendo, participando y generando en las mismas discusiones 

pero avanzamos muy poco. Entiendo la razón de este método en el cual 

la discusión ha generado grandes avances pero, insisto, veamos en 

retrospectiva. Regresamos al punto en el cual regresamos a esta especie 

de endogamia, lo cual es muy natural en las organizaciones relacionadas 

con Internet en la cual parece ser que solo se van rotando, que somos 

los mismos y los mismos vamos cambiándonos de capucha o de 

sombrero. Hay que romper con eso. 

 Finalmente, creo que la clave está en más jóvenes, en un pensamiento 

multistakeholder e incluso en este momento, ante el panorama y el 

impulso que le veo a Lía, pues yo voy a tomar un atrevimiento aquí con 

el respeto de todos pero es declinar mi candidatura a favor de Lía. 

Muchísimas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Luis. Si es así, te voy a pedir por favor que además de 

decirlo aquí, por favor, envía un mail para poder confirmar tu 

declinación, si ya está evaluada y está sopesada. Solamente antes de 

darle la palabra a Lía, que veo que ha levantado la mano, aclarar algunas 

cuestiones… LACRALO ya pasó por un proceso donde hemos estado en 

una discusión y en un debate permanente. Ha habido una mediación. Yo 
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creo que ha habido un proceso de poner las cosas sobre la mesa y 

avanzar en una lógica mucho más compleja que es la de reconstruir una 

región que fue la primera región de ALAC, la primera región de ICANN 

desde la perspectiva de los usuarios pero como toda primera región 

también hizo un montón y contribuyó un montón a cuestiones que 

tenían que ver indudablemente con errores que los pagamos muy caros. 

Desde mi perspectiva, la región está en otra situación. Está en una 

situación distinta y agradezco que esté profundizando sobre el tema de 

jóvenes porque parte de la estrategia regional de ICANN, y que nosotros 

estamos colaborando desde la perspectiva del liderazgo de LACRALO, es 

sumar muchos más jóvenes a la región, muchos más jóvenes, y en eso 

estamos. Inclusive también nuevos liderazgos. Los viejos tenemos que 

aportar nuestro grano de arena donde podamos pero luego tenemos 

que avanzar en otras direcciones y dejar a la sangre nueva aquí. Lo que 

voy a pedir es que si hay una declinación por parte tuya, por favor, que 

primero la analices y luego la envíes a la región. Muchas gracias. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Sí, estoy escribiendo el correo. Muchísimas gracias, Sergio. Brevemente 

reconozco la gran labor que has hecho para en serio empezar a salir de 

este círculo no vicioso pero este círculo que no nos estaba llevando a 

mucho. Gracias, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Un gran abrazo, amigo mexicano. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Igualmente. 
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SERGIO SALINAS PORTO: …tomar tequila en algún momento por [inaudible]. 

 

LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Siempre el tequila los va a estar esperando aquí. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias. Lía, tienes la palabra. Adelante. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Hola. Quiero agradecer muchísimo a Luis por sus palabras y sobre todo 

por el apoyo, declinar su candidatura para apoyar mi candidatura, 

nuestra candidatura porque de ser electa yo no estaré representando a 

mi persona ni a una organización. Yo estaré representando los intereses 

de la región y de las diferentes ALS a través mío y de su voto. Se van a 

ver representados dentro de LACRALO y agradecérselo muchísimo. 

Quería consultar y no por pecar un poco y hacer la escapada. Si alguno 

tuviera alguna otra pregunta o comentario que tuviera que hacérmelo, 

en 5 o 10 minutos debo escapar a un webinar que tenemos organizado 

con IPANDETEC. Estaré super a la disposición de ustedes de poder recibir 

cualquier tipo de consulta o inquietud, algún material de apoyo que 

necesiten para demostrar o para comprobar mi trayectoria dentro del 

tema de gobernanza de Internet, en estos temas en ICANN. Estoy a la 

disposición ya sea por aquí, por el chat, por mi correo o como lo quieran 

hacer llegar a través del staff o del equipo de las autoridades de 

liderazgo de LACRALO. Muchas gracias. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Lía. Sí, seguramente va a haber algunos miembros de la 

región que puedan hacerte consultas durante estos días. Sepan que van 

a recibir una credencial para que aquellos que son los representantes 

designados de cada una de las ALS integrantes de LACRALO voten. Esto 

estará llegando en horas. Una vez que tengamos esto seguramente y 

felizmente tendremos un nuevo vicepresidente y próximo presidente 

después de noviembre de [2021]. Veo que seguramente se va yendo Lía 

pero más allá de esto quiero contarles que estamos en un proceso… 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Sigo todavía por aquí. Disculpas, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ah, pensé que te ibas. Pensé que te ibas, perdón. 

 

LÍA HERNÁNDEZ: Estoy esperando por si alguien tiene una pregunta antes de retirarme. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: No veo manos levantadas, Lía. Si hay alguien que quiera hacer alguna 

consulta… Veo que no, Lía. Estás en libertad de irte. Me gustaría que 

estés dos minutos más para escuchar esto que es importante. Como 

ustedes saben teníamos un candidato para ALAC como ALAC member 

que era nuestro querido compañero Tracy Hackshaw que hasta este 

momento está siendo el representante del NomCom. Hay una 

disposición de ICANN que un miembro de NomCom no puede ser a su 

vez designado como miembro de ALAC o de ninguna otra constituency. 

Esto hace que en principio Tracy no sea nuestro miembro de ALAC y 
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vamos a tener que volver… Por eso no estuvo hoy en la llamada como 

única candidato por ALAC para ser aclamado en esta reunión pero hoy 

hizo una apreciación Vanda que la tomo en consideración y voy a hablar 

de nuevo con Maureen y con los miembros de ALAC para ver si podemos 

revertir esto. En realidad, a mí me llenó de sorpresa el hecho de que 

Tracy no pudiera ser ALAC member y ahora hay que repensar y volver a 

hacer un llamado para un miembro del Caribe que pueda ocupar el 

espacio de miembro de ALAC. 

 En base a eso, mañana me voy a poner en contacto con Maureen Hilyard 

y también con el staff de nuevo para realizar esto que Vanda ha 

sostenido en su mail. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sergio, cuenta conmigo. Cuenta conmigo si quieres. Gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Okey. Perfecto. Sí, sí, sí. Te vamos a necesitar para que puedas explicar 

tu posición. Nada. Creo que siendo las 21:16 y viendo que no hay 

ninguna otra pregunta para hacer, creo que Lía ya se retiró y Augusto Ho 

también. El Dr. Luis Miguel Martínez ha declinado su candidatura 

oralmente y esperemos ahora recibir el email con su declinación por 

email. Doy por terminada la reunión. No sé si hay alguien que quiera 

hacer alguna pregunta, algún comentario. ¿Algo? 
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LUIS MIGUEL MARTÍNEZ: Para terminar, agradecer a todos la atención que me dieron y que 

tomemos esto como el principio de este cambio que, como puse en el 

chat, Sergio valientemente comenzó y ha continuado. Gracias a todos. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, querido Luis. Agradezco tus palabras y el que hayas estado con 

nosotros aquí compartiendo esta reunión. Sin más entonces, un abrazo 

muy grande a todos y todas. Quizá en vez de un abrazo, un codo o un 

abrazo virtual en este mundo del COVID que nos cambió la vida, nos 

cambió la vida. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Sí, sin lugar a dudas. 

 

VANDA SCARTEZINI: Totalmente, totalmente. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Les mando un gran abrazo a todos. Chao. Hasta luego. 

 

VANDA SCARTEZINI: Un abrazo a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Un abrazo a todos, sí. 

 

VANDA SCARTEZINI: Abrazo, abrazo. 
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ORADOR DESCONOCIDO: Okey, que sigas bien. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Un abrazo fuerte a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Igualmente para todos. Buenas noches. 

 

 

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


